

POLITICA EXTERIOR

JULIO / AGOSTO 2005

VOLUMEN XIX

NÚMERO 106



Editorial 5

Actualidad

Liberar Europa del dogma europeísta 9

Hubert Védrine

La UE debe poner en marcha una política económica innovadora y creadora de verdadero empleo, clave para que los franceses acepten las reformas sociales y confíen en Europa.

La construcción europea 13

José Luis González Vallvé

Europa es más un proceso que un producto. Esta fase de construcción de la nueva UE presenta características novedosas y singulares respecto de otros desarrollos en apariencia similares.

Consecuencias del 'no' 21

Antonio Sánchez-Gijón

La idea de que, dentro de la Unión Europea, cada país tiene derecho a controlar aquellas políticas que no han sido confiadas por sus gobiernos a Bruselas, ha adquirido mayor legitimación.

Jaime Ojeda

La noticia del año en EE UU ha sido la revelación de la identidad del misterioso personaje que descubrió la culpabilidad y provocó la dimisión de Richard Nixon por el caso *Watergate*.

África-Europa: Cooperación transfronteriza 34

Marcos Suárez Sipmann

La Unión Europea es fundamental para lograr las metas de la Nepad y de las Naciones Unidas, que incluyen asuntos tan relevantes como derechos humanos, democracia y buen gobierno.

Cambios de gobierno y política exterior 43

Jorge Fuentes

La filosofía de la política exterior española debe operar entre una diplomacia pragmática y respetuosa con los principios, sin olvidar los cambios que vive la sociedad internacional.

Estudios

Brecha tecnológica y crecimiento económico 55

Joaquín Almunia

■ El ciclo virtuoso en el que se encuentra la economía española puede agotarse. El crecimiento sostenido debe basarse en los factores que determinan el aumento de la productividad.

España y las perspectivas financieras de la UE 65

Alberto Navarro y Enrique Viguera

■ Un acuerdo sobre las perspectivas financieras habría mandado un mensaje de unidad a los ciudadanos europeos tras los fracasos de Bruselas y la no ratificación de la Constitución europea.

Aceptar el fracaso 77

Santiago Petschen

■ Los resultados negativos de los referendos francés y holandés hacen que la Unión no viva su mejor momento. Los gobiernos deben reencauzar el proceso y no olvidar a la opinión pública.

Crisis y oportunidad para Alemania 91

Jochen Thies

■ Tras la derrota sufrida por Schröder en las últimas elecciones en Renania sólo quedaba convocar nuevos comicios. La democristiana Angela Merkel se vislumbra como posible futura canciller.

Isabella Thomas

■ La sombra de Margaret Thatcher se cierne sobre Tony Blair, para algunos “su perro guardián”. Las tres victorias consecutivas como primer ministro llevan a comparaciones irremediables.

Terrorismo internacional, ¿qué es y qué no es?

115

Fernando Reinares

■ Es necesario aclarar que el terrorismo internacional y el terrorismo transnacional no son lo mismo. E igualmente terrorismo internacional tampoco se identifica con terrorismo islamista.

Hacia una política europea de integración

123

Antonio Díaz, Miguel Revenga, Óscar Jaime y Rafael Martínez

■ La idea de establecer un servicio de inteligencia europeo no es nueva. El 11-M hizo perder la inocencia a la UE, y demostrar lo improrrogable de redefinir la seguridad y sus mecanismos.

Oriente Próximo: ¿una nueva oportunidad?

133

Samuel Hadas

■ Ni Ariel Sharon ni Mahmud Abbas pueden permitirse el lujo de fracasar en el proceso de paz palestino-israelí. Las negociaciones avanzan y se ha abierto una pequeña ventana al optimismo.

Alianza de civilizaciones, ¿retórica o necesidad?

141

Domingo del Pino

■ El gobierno de Rodríguez Zapatero entiende la alianza de civilizaciones como una visión ética y solidaria del papel de España en el mundo, opuesto al choque de civilizaciones de Huntington.

Agua, energía y medio ambiente

155

Henning Wegener

■ Todos los actuales modelos climáticos están basados en un modelo de crecimiento económico que...